



LA MÍSTICA DE LA CONTRIBUCIÓN

Somos Cristiane y Brito, estamos casados hace 35 años y actualmente servimos al Equipo Responsable Internacional como Pareja de Enlace de la Zona América. Estamos en el movimiento hace 26 años, en el Equipo 5 del Sector A en São José dos Campos, Región SP Leste I, Provincia Sul I de la Super-Región Brasil. Como ya nos presentamos, iremos directo al grano.

Hoy estamos aquí para hablar e intercambiar experiencias con vosotros sobre la Mística de la Contribución en los Equipos de Nuestra Señora. Para ello, tenemos que fijarnos en nuestro carisma fundacional (espiritualidad conyugal) y en nuestra mística (reunidos en nombre de Cristo; ayuda mutua; testimonio). La espiritualidad puede definirse como "la expresión exterior de la fe interior". Debemos buscar una fuerza transformadora (fe interior) que nos impulse a servir con amor, entrega y generosidad (expresión exterior). Buscamos la fe interior cuando estamos reunidos en nombre de Cristo, y nuestra expresión exterior es la ayuda mutua y el testimonio, y por qué no decirlo, también cuando estamos reunidos en nombre de Cristo. Así que nuestra mística es una forma de expresar nuestro carisma, que es la espiritualidad conyugal. "La contribución económica es la expresión material del espíritu de ayuda humana y espiritual", como se describe en la Guía de los Equipos de Nuestra Señora en el capítulo 5.3.5. La contribución (expresión material) es una forma de ayuda mutua y de testimonio, por lo que forma parte de nuestra espiritualidad conyugal, es nuestra expresión exterior.

En el Libro de los Hechos de los Apóstoles (Hch 2,35) vemos una descripción de cómo se comportaban las primeras comunidades cristianas: "Vendían sus posesiones y bienes y los repartían entre todos, según la necesidad de cada uno". La Guía de los Equipos de Nuestra Señora nos enseña a "compartir, dar, ofrecer, dejar ir". Todos estos términos llevan a la reflexión cuando pensamos en la ayuda material y espiritual. El movimiento no tiene otra fuente de ingresos que la contribución financiera de sus miembros". De este modo, la Carta fundacional ya prescribía una contribución financiera anual equivalente a una jornada de trabajo de la pareja, del siguiente modo: "Donar anualmente -mediante una contribución- el fruto de una jornada de trabajo,



para garantizar la existencia material y el desarrollo del grupo al que deben, en parte, su enriquecimiento espiritual". Es necesario asegurar la vida espiritual y material de nuestra comunidad, de la que tanto recibimos, y ésta será nuestra reflexión.

Dimensión espiritual de la contribución

"El Movimiento de los Equipos de Nuestra Señora, como don del Espíritu Santo, está confiado al cuidado de todos sus miembros", como dice la Guía de los Equipos de Nuestra Señora en el capítulo 7.4. Al contribuir económicamente al Movimiento, la pareja experimenta la conciencia de formar parte de los Equipos de Nuestra Señora, de la que es corresponsable, y le lleva a asumir la vida comunitaria, participando activamente en sus actividades y colaborando para que la comunidad viva cada vez más plenamente el carisma fundacional y más fielmente su mística. Contribuyendo con una jornada de trabajo al año, el miembro del equipo hace posible la construcción del Movimiento en todo el mundo. La contribución financiera ayuda a cultivar y profundizar la relación con Aquel que todo lo provee. Es una expresión de gratitud, fe y conversión. Esta dimensión de la relación con Dios sitúa al miembro del equipo en el ámbito de la espiritualidad cristiana. Tiene que ver con la relación del cristiano con Dios. Tiene que ver con la relación de la pareja miembro del equipo con Dios en la construcción de la santificación de su sacramento del matrimonio. Tiene que ver con el sentimiento de pertenencia al Movimiento, como vemos en el pasaje de Lc 21,3-4: "También vio a una viuda necesitada que dio dos moneditas. En verdad os digo que esta pobre viuda dio más que todos los demás. Porque todos dieron parte de lo que les sobraba, pero ella, desde su pobreza, dio todo lo que tenía para vivir". Podemos decir aquí que la fidelidad de la viuda se debe a su espíritu de pertenencia al templo y a su relación construida con Dios en su vida espiritual. Como nos recordaba el P. Caffarel, "¡un Movimiento decae hacia la muerte cuando sus miembros dejan la mentalidad de constructores para asumir la mentalidad de inquilinos!". ¡La contribución financiera nos ayuda a ser constructores y no inquilinos!

Los Equipos de Nuestra Señora se construyen por sus propios miembros, por su fidelidad al carisma fundacional, y así, los miembros del equipo expresamos nuestra fe interior, expresamos nuestra espiritualidad conyugal. Los Consiliarios Espirituales



pueden colaborar en esta toma de conciencia dentro del Equipo y en otros momentos de encuentro promovidos principalmente por los Sectores.

Dimensión material de la contribución

La contribución financiera a los Equipos de Nuestra Señora es una parte fundamental de la formación individual y conyugal, ya que permite al Equipo Responsable Internacional, a las Super Regiones y a las Regiones preparar el material de formación, desde el tema de estudio anual hasta las guías, libros y formaciones. Recordemos la recomendación del P. Caffarel en el texto de la Segunda Aliento de 1988 de que "la falta de formación cristiana básica exige una catequesis de iniciación en el ámbito conyugal y comunitario, así como una formación religiosa". Nos enriquece enormemente cuando tenemos la oportunidad de leer los textos del P. Caffarel escritos hace 60 o 70 años, pero a menudo no nos damos cuenta de la inversión de tiempo y recursos financieros en la búsqueda, traducción y publicación de este material. También nos enriquecemos mucho cuando participamos en alguna de las diversas formaciones que se ofrecen en nuestra vida de equipo, empezando por el Encuentro de Parejas Responsables de Equipo, las formaciones iniciales, específicas y continuas, la Sesión de Formación después del Encuentro Internacional y la Sesión Internacional de Formación para Parejas Responsables de Región. Simplemente no vienen listas el día anterior; algunas se preparan con meses e incluso años de antelación. Todas estas oportunidades requieren planificación, preparación e inversión financiera y humana, y son posibles gracias a la contribución financiera de cada miembro de equipo.

Para que haya una sesión de formación, también es necesario que haya formadores con experiencia, que se hayan formado previamente y que hayan profundizado en la lectura y el estudio. El Equipo Responsable Internacional, en colaboración con algunas Super Regiones, invierte en la formación de parejas que estudian en el Pontificio Instituto Juan Pablo II de Ciencias del Matrimonio y de la Familia, el llamado curso GEPETTO, en el que tuvimos la oportunidad de participar en la primera edición junto con Carmen y Ricardo, que están aquí. Fueron seis parejas en el primer grupo 2023 y once más en el segundo, en 2025. El objetivo de enviar parejas al GEPETTO es contar con material humano que se forme también en el ámbito eclesial y catequético, y no



sólo en la pedagogía de los Equipos de Nuestra Señora. Debemos considerar que la internacionalidad de nuestro movimiento debe integrarse en la sinodalidad de la Iglesia.

Nada de esto sería posible sin la contribución financiera de los miembros de los equipos.

Hoy en día, la comunicación digital es una realidad, especialmente entre las parejas más jóvenes, lo que genera la necesidad de sitios y páginas web en las más diversas redes sociales, cuentas en canales de comunicación, Apps para teléfonos móviles y otras formas de comunicación digital. Las diversas entidades animadoras del movimiento invierten recursos en este tipo de comunicación, eventos conmemorativos y misas son transmitidos online, otros se eternizan en las redes sociales. En algunas Regiones y Super regiones se hace un esfuerzo por ofrecer diversos tipos de documentos y libros en medios impresos y digitales. Los diversos boletines informativos de los distintos centros de animación del movimiento, también impresos o digitales son otro ejemplo de inversión en formación y comunicación con los miembros del equipo. Y para que la comunicación digital tenga lugar, a veces es necesario el apoyo de servicios técnicos especializados, el pago de espacio para almacenar documentos en la nube, proveedores de internet y comunicación y, sobre todo, parejas formadas dentro del Movimiento y de la Iglesia, como se discutió anteriormente. La comunicación entre los órganos de animación y los miembros del equipo es una forma de mantener la unidad y la fidelidad al carisma del movimiento, especialmente en lugares aislados y de difícil acceso. Y es la contribución del miembro del equipo la que lo hace posible.

También debemos considerar la necesidad de la evangelización, como la Iglesia nos llama a hacer. Con el sacramento del bautismo estamos naturalmente llamados a ello, y esta llamada se profundiza con el sacramento del matrimonio. Nuestra espiritualidad conyugal, expresión exterior, está también en la evangelización y forma parte de nuestra vida cotidiana. En los documentos de la Iglesia se recuerda siempre la condición de discípulo misionero, como camino de santidad (Lumen Gentium); el servicio como participación en la misión de la Iglesia (Christi fidelis laici); el amor a Dios se manifiesta en el servicio (Deus Caritas Est); las familias al servicio como



camino de santidad (Amoris Laetitia); el servicio no como opción, sino como mandato (Evangelii Gaudium).

En muchas partes del mundo, todavía hay parejas que no se han dado cuenta de la riqueza de vivir la espiritualidad conyugal, de la posibilidad de crecer en el sacramento del matrimonio que posibilitan los puntos concretos de esfuerzo, de la riqueza del encuentro entre los sacramentos del orden y del matrimonio. Por lo tanto, esta riqueza aún necesita ser llevada a diversos lugares, lo que también requiere recursos financieros de los organismos de animación del Movimiento y recursos humanos de parejas preparadas y con espíritu misionero. Debemos esforzarnos por dar esta oportunidad a otras parejas de la misma manera, o incluso mejor, que nosotros lo hicimos en su día. No puede haber evangelización, no puede haber difusión de los Equipos de Nuestra Señora sin la contribución financiera de los miembros de los equipos. No contribuir financieramente al Movimiento es negar esta oportunidad a las parejas de todo el mundo. "Un Movimiento que no se renueva y que vive centrado en sí mismo, se estanca y muere" (Guía de los Equipos de Nuestra Señora).

También está la solidaridad entre Regiones y Sectores que proporciona la contribución financiera. La fuente de fondos del Equipo Responsable Internacional es el dinero enviado por las Súper Regiones y Regiones que componen el movimiento, no hay otra fuente financiera. Y una parte de estos fondos se utiliza para ayudar en diversas partes del mundo donde los Equipos de Nuestra Señora aún no están debidamente estructurados y necesitan apoyo temporal hasta que puedan organizarse para ser independientes. Hay otros lugares con persecución religiosa, problemas de seguridad, problemas alimentarios y sanitarios y crisis climáticas que también necesitan apoyo. Este apoyo no debe cesar para que estas parejas puedan mantener vivo el sueño de santificar su matrimonio.

En esta dimensión material, también es posible abordar la ayuda de los miembros de los equipos en la vida de la Iglesia. ¿Cuántos cientos y miles de equipistas trabajan en sus parroquias, evangelizando y trabajando en la pastoral con la formación que han tenido y tienen en el Movimiento? Los miembros de los Equipos de Nuestra Señora son reconocidos en muchos países por este apoyo y así debe ser. Recordemos que el Padre Caffarel nos dijo que "no somos un movimiento de acción, sino de personas activas". No se trata de una acción específica del Movimiento, sino del espíritu misionero y



HOY NECESITO
QUEDARME EN
TU CASA

evangelizador de sus miembros, espíritu que ha sido adquirido y construido en las diversas oportunidades de formación espiritual, catequética y pedagógica a lo largo de la vida del Equipo.

Administración de las contribuciones financieras

La dimensión material de la contribución financiera requiere una planificación por parte de todos los órganos de animación del movimiento. Recordemos aquí el pasaje de Lc 12,28 que inspiró al P. Caffarel la idea de que el camino de la pareja hacia la santidad necesitaba una planificación, y de ahí surgió el "Deber de sentarse": "¿Quién de vosotros, queriendo construir una torre, no se sienta primero a calcular los gastos para ver si tiene lo suficiente para terminarla?". Del mismo modo, los matrimonios responsables de las diversas instancias de animación deben tener un plan de administración, formación, expansión, evangelización, comunicación, solidaridad, apoyo a los Consiliarios Espirituales, si es necesario, basado en una planificación financiera, a menudo para una contribución que ni siquiera se ha recibido todavía, pero hay confianza y esperanza en que se dará. La planificación y optimización de los recursos financieros y la fidelidad de la contribución financiera deben ir de la mano para que el trabajo no se interrumpa. Esto lleva también a la necesidad de sensibilizar sobre la dimensión espiritual y material de la contribución financiera, el espíritu de pertenencia al Movimiento, la actitud de propietario y no de inquilino, ya en el pilotaje de los nuevos equipos de manera clara y sincera, esto forma parte de la formación inicial de las parejas. En los equipos en curso y ya formados, si es necesario, también debe haber el mismo enfoque, que siempre se puede retomar en la formación continua de los equipos. Recordemos que los responsables de todas las instancias de animación del Movimiento deben recibir formación sobre la contribución en formaciones específicas. La fidelidad de la contribución depende de la concienciación de la pareja de miembros del equipo, que necesitan saber dónde y cómo se utiliza el recurso y sentirse parte de él, responsables de la construcción del Movimiento.

Los boletines de Sector, Región y Super Región y los Encuentros de Parejas Responsables de Equipos necesitan dar cuenta a todos de los recursos invertidos y de los resultados obtenidos y recordar que eso no sería posible sin su contribución y,



sobre todo, que aún se puede hacer mucho más. La Pareja de Enlace y la Pareja Responsable de Sector son una pieza fundamental en este proceso de sensibilización y valoración de la aportación económica, precisamente por su cercanía a los equipos de base. Si es necesario, pueden visitar a los Equipos y aclarar dudas, dar ejemplos de cómo se utiliza la aportación, cómo se entregará y cualquier otro detalle necesario. El Equipo de Sector también puede brindar apoyo sobre cómo calcular el monto de la contribución, que se refiere a un día de trabajo de la pareja, y recordar que, si la conciencia de la pareja así lo orienta, el monto puede ser superior al indicado por el Movimiento.

El Consiliario Espiritual puede ayudar a concienciar a las parejas de que su contribución al Movimiento no está relacionada con el diezmo que se da a la Iglesia en nuestras parroquias: se trata de otra dimensión del espíritu de pertenencia cristiana.

Forma parte de la planificación administrativa de los órganos de animación del Movimiento prever los medios para que los miembros de los equipos realicen su contribución financiera, ya sea en uno o varios plazos, siempre teniendo en cuenta la realidad local. También se debe prestar atención a las leyes fiscales, a la necesidad de constituir una asociación civil legal, a las comisiones bancarias, especialmente cuando se transfieren recursos entre países, planificando cómo se asignarán y dividirán los recursos entre Sectores, Regiones y Super regiones. La división de los recursos debe ser siempre proporcional a la división de las obligaciones en cada nivel de animación.

Queridos amigos, aquí intentamos reflexionar y compartir con ustedes nuestro pensamiento sobre la mística de la contribución, nuestra expresión exterior de nuestra fe interior, una de las formas en que vivimos nuestra espiritualidad conyugal, una de las formas en que expresamos nuestro espíritu de pertenencia al Movimiento que tanto nos da. Contribuir económicamente al Movimiento nos ayuda a ser constructores. Les pedimos que lleven estas reflexiones a todos los miembros del equipo en sus Super Regiones y Regiones, para sensibilizar, hacer posible y facilitar las contribuciones fieles al Movimiento. Recordemos que fue la contribución de los que nos precedieron en los Equipos de Nuestra Señora la que nos ayudó a estar hoy aquí. Recordemos nuestro compromiso con los que se unen al Movimiento ahora y con los que se unirán en el futuro.

Colegio Super Región
Hispanoamérica Norte,
México 21-24 agosto 2025



Recordemos que esta contribución es uno de los pilares para que el Movimiento llegue fuerte y estructurado a la celebración de su centenario. Por último, en nombre del Equipo Responsable Internacional, les pedimos también que transmitan nuestra profunda y sincera gratitud por la generosidad y fidelidad de las contribuciones realizadas en todas las partes del mundo, que han hecho y hacen posible todo lo que aquí hemos descrito y muchas otras situaciones que ni siquiera podemos imaginar. Sólo Dios puede corresponder a esta generosidad. Muchas, muchas gracias.

Estaremos siempre unidos en la oración, ¡gracias por su atención!

Cristiane y Brito